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Appel à communication

Les magazines illustrés (XIXe-XXIe siècles)
Une approche transnationale

Projet « Presse illustrée » labellisé MSH-Paris Nord

Jean-Pierre Bacot (Université de Bourgogne, CIMEOS), Joëlle Beurier (Université Paris 13, CRESC), Karine Taveaux-Grandpierre (Université Paris 13, LabSic), Michèle Martin (Carleton University, Ottawa) 

9 et 10 décembre 2010

A l’occasion du soixantième anniversaire de Paris Match, nous avons organisé en avril 2009, un colloque portant sur les magazines illustrés et les pratiques photo-journalistiques aux XIXe et XXIe siècles. Les contributions ont permis d’élargir la connaissance que l’on pouvait avoir de certains magazines illustrés ayant largement participé à la diffusion d’informations souvent liées à l’actualité. Il a été démontré également l’aspect structurant de cette presse sur les métiers contribuant à son élaboration, des graveurs sur bois aux photo-reporters. Les travaux ont déterminé les rôles de vecteurs puissants que ces magazines illustrés ont constitués dans la construction d’imaginaires collectifs. Les actes de ce colloque sont en préparation.

La recherche historique sur les magazines illustrés a beaucoup progressé ces dernières années. Mais lors de cette rencontre entre chercheurs spécialistes, il nous est apparu qu’une analyse scientifique susceptible de rendre compte de leur évolution sur deux siècles (des modèles, des contenus, des circulations de précurseurs nés au XIXe siècle et toujours puissants malgré la concurrence d’autres médias) ne pouvait faire l’économie d’une dimension internationale. Malgré quelques publications, la recherche à caractère international reste minoritaire et les études sur le photojournalisme peinent à sortir des cas d’études thématiques.

Notre groupe de travail vise à pallier cette carence en proposant un nouveau colloque regroupant des communications concernant des magazines illustrés entre le XIXe siècle et le début du XXIe siècle et portant sur au moins deux territoires géographiques distincts. Les études devront soit effectuer une analyse comparée afin de déterminer des modèles nationaux, soit utiliser une dynamique transnationale pour mettre en évidence la circulation de modèles photo-journalistiques ou de presse. 

A titre indicatif, les travaux pourront porter sur des sujets aussi variés que :

· les contenus thématiques

· les logiques économiques

· les relations entre producteurs, éditeurs, travailleurs

· les aspects techniques.

Les propositions de communication (2 000 signes, précisant les corpus, méthode et contexte) sont à adresser pour le 15 mars 2010
Par courriel : joelle.beurier@eui.eu


karine.grandpierre@univ-paris13.fr 
Par courrier : Université Paris 13, IUT de Bobigny, Département SRC, Karine Grandpierre, 1 rue de Chablis, 93017 Bobigny


CALL FOR PAPERS

International conference 

The Illustrated Press (19th-21st centuries).

A Transnational Approach
9th-10th December 2010
Project sponsored by MSH-Paris Nord

Jean-Pierre Bacot (Université de Bourgogne, CIMEOS), Joëlle Beurier (Université Paris 13, CRESC), Karine Taveaux-Grandpierre (Université Paris 13, LabSic), Michèle Martin (Carleton University, Ottawa) 

In April 2009, for the 60th anniversary of Paris Match magazine, we organized a conference on illustrated magazines and the practice of photojournalism from the 19th to the 21st century. The papers presented during that conference brought new knowledge on illustrated magazines that largely contributed to diffuse news-related information, and on some of the occupations, from engravers to photographers, essential to the expansion of that industry. They also showed that the illustrated press played an important role in the construction of collective imaginaries. A collection of these papers is currently under consideration for publication. 

Research on illustrated magazines has made a leap forward this last couple of years. However, last year conference revealed that there is still a lack of thorough analysis concerned with the evolution of the illustrated press on an international scale. Indeed, although a few works have used an international approach to study different aspects of the illustrated press, several aspects of the topic are underdeveloped, and most of these studies are limited to specific cases.  

Papers submitted for the coming conference (December 2010), which is also covering the period between the 19th and the 21st centuries, should uncover the patterns, content and circulation of some aspects of the illustrated press published during that period. They should cover at least two different geographic areas and be based either on a comparative analysis of national patterns, or on a transnational approach  related to the circulation of illustrated magazines. 

The main themes of the conference are :

- illustrated press content and socio-cultural aspect of coverage ;

- political economy of some aspects of the illustrated press industry ;

- socio-economic relationship between creators, editors, workers;

- technological aspects of the production process.

The proposal (250 words explaining  the topic, method and context of the analysis) should be sent by 15th March 2010 to :
 joelle.beurier@eui.eu
karine.grandpierre@univ-paris13.fr 

By post : Karine Grandpierre, Université Paris 13, IUT de Bobigny, Département SRC, 1 rue de Chablis, 93017 Bobigny, France.
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